



3164

ANT0928 194980

1781-1865

el Mercurio, Valparaíso, 26-XI-1992

FAGINA EDITORIAL A 3

## Don Andrés y la Universidad de Chile

Cuando don Andrés Bello López fue contratado por el gobierno de Chile a mediados de 1829, vivía en Londres donde se desempeñaba como secretario de la Legación de Colombia. Se le ofreció el cargo de secretario del Ministerio de Relaciones Exteriores de Chile. A Bello le simpatizó la estabilidad política existente en nuestro país, y aceptó.

Bello, como intelectual, en la capital inglesa fundó y redactó dos revistas: "El Repertorio Americano" y "La Biblioteca Americana". Hemos logrado conocer la primera de ellas, impresa durante el año 1827, que fue empastada y los diferentes temas tratados en sus páginas, ordenados en un índice. Fueron cuatro los volúmenes impresos, pero es muy difícil encontrar más de tres. Al comienzo de cada tomo se lee: En la Imprenta de G. Schuize - 13 Poland Street. En el segundo volumen encontramos dos temas nacionales: "Mensaje del Director Supremo de la República de Chile al Congreso Constituyente" (Págs. 287 al 300), fechado el 4 de julio de 1826 y firmado por don Ramón Freire; y "Apuntes para la historia de Chile durante los gobiernos de los generales Ossandón y Marín", tomados de la obra "El Chileno Consolidado", de Juan Egaña, publicada en Londres, en 1826.

Don Andrés, que anteriormente en Caracas, se había contactado con intelectuales, tenía bastantes pergaminos como para que el Estado chileno se interesara en sus servicios. A poco de llegar a nuestro país se le encargó la parte gramatical y de reducción de la Constitu-

ción de 1833. Ocupó, además, el cargo de senador de la República en 1837 y hasta 1864. "El Araucano", diario oficial, creado en 1830, lo contó como su primer Director.

Cuando se pensó fundar la Universidad de Chile, don Mariano Egaña recomendó al sabio don Andrés la redacción del proyecto de creación de esa casa de estudios superiores. El decreto de fundación fue promulgado el 19 de noviembre de 1842, y su inauguración tuvo lugar

Es grato recordar la figura de don Andrés aquel día, presidiendo la sesión inaugural en el Salón de Honor de la que fuera la antigua Universidad de San Felipe. Vestía sus mejores galas, las adecuadas para la solemne ceremonia: casaca verde, pantalón blanco y espadín dorado al cinto. Era su traje de educador, el oficial para quien encabezaba tan grandioso acto.

el 17 de septiembre de 1843 en un viejo edificio que existía en el solar donde hoy se encuentra el Teatro Municipal capitán.

El recién erigido plantel venía a reemplazar a la antigua Universidad de San Felipe, que había sido creada por Real Cédula del 28 de julio de 1738, inaugurándose nueve años mas tarde, en 1747, siendo su primer rector don Tomás de Azúa. Se llamaba así en homenaje al monarca español que la autorizó, Felipe V.

A fines del año 1971, hubo en Valparaíso un remate de proporciones: entraba en la subasta el contenido de una gran biblioteca, la de la Congregación de los Sagrados Corazones, cuyo templo y convento se encuentran en la calle Independencia. Lo principal que se exhibía allí era un proyecto de nuestro Código Civil con notas manuscritas de su autor, don Andrés Bello, y de su esposa, Isabel Dunn. Cuando golpeó el martillo, se oyó el valor de la adjudicación: 600.000 escudos. Al valor actual: 600 pesos.

Extraño nos parece en nuestros días el escaso valor pagado por esa preciosa joya de tanto valor histórico y jurídico.

Para todo el país constituye un orgullo el poder contar con un plantel de educación superior como la Universidad de Chile. Su autoridad actual, el rector Jaime Lavados, como otros anteriores han comprendido lo que significa el legado de erudición y corrección dejado por su primer director.

Se ha cumplido el sesquicentenario de la fundación de la Casa de Bello recientemente, hecho ocurrido el 19 de noviembre de 1842. Para el próximo año recordaremos los 150 años de su inauguración el 17 de septiembre de 1843.

Es grato recordar la figura de don Andrés aquel día, presidiendo la sesión inaugural en el Salón de Honor de la que fuera la antigua Universidad de San Felipe. Vestía sus mejores galas, las adecuadas para la solemne ceremonia: casaca verde, pantalón blanco y espadín dorado al cinto. Era su traje de educador, el oficial para quien encabezaba tan grandioso acto.

Adolfo Simpson Trostel

1925

## Don Andrés y la Universidad de Chile [artículo] Adolfo Simpson T.

Libros y documentos

### AUTORÍA

Simpson Trostel, Adolfo, 1925-

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1992

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Don Andrés y la Universidad de Chile [artículo] Adolfo Simpson T.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)